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京剧琴师收藏280多把京胡，其中三分之一是老琴

为京胡寻找有缘人

口述 胡古玥 采写 徐雪霏

前不久，“弓弦之巅——京胡文

化展”在天津戏剧博物馆（广东会馆）

开幕。展出的百余把京胡，一部分是

该馆馆藏，一部分是胡琴藏家、国家

京剧院琴师胡古玥，天津京剧院琴师

刘磊，知名琴票黄利春等人的藏品，

其中包括孙佐臣为谭鑫培伴奏用琴，

王瑞芝为余叔岩、谭富英、孟小冬伴

奏用琴，徐兰沅为梅兰芳伴奏用琴

等。胡古玥向天津戏剧博物馆捐赠

了两把珍贵的京胡，他说：“展出的这

些京胡代表了前辈们的心血，作为年

轻一辈琴师，我有责任把百年京胡文

化传承下去，为祖国的优秀传统文化

添砖加瓦。”

考入观璎戏曲学校

接受传统戏班方式教学

我是土生土长的天津人，11岁考
入天津市观璎戏曲学校，学了六年。
京剧演奏分文武场，教文场的是于学
森、王绍奎二位先生。于学森的父亲
是天津有名的鼓师于大海；王绍奎是
杨宝忠先生的学生，拉杨派他最像杨
宝忠，尽得真传，但也跟姜凤山先生
学梅派。教武场的是陈熙凯先生。
老先生们的教学方法沿袭了传统戏

班的方式，想当琴师拉京胡，得先从
弹月琴、吹笛子、弹三弦学起，把这些
都学会了，老先生们认为你确实是这
块料，才教你拉京胡。我学这些学了
将近四年，恰恰是有了这个基础，学
拉京胡时才不觉得吃力，上手很快。

京剧艺术中，京胡演奏与流派唱
腔相辅相成，琴师们各有所长。我从
小喜欢老生，张克老师是著名老生演
员，又是我们的校长，他有演出我就
去看，听了很多老生戏，印象很深。
那会儿王绍奎先生把心思和精力都
放在我身上，教了我一出又一出杨派
戏，基本上能叫出名的剧目，都教给
我了。后来，王先生把我的老生戏停
了，他说：“我得教你几出旦角戏，你
不能只会拉老生，这样不全面，这可
不行！”我们师徒又开始拉梅派，他用
二胡带着我拉，给我讲梅派该拉什
么，不该拉什么，梅派的味道是什么，
《贵妃醉酒》《洛神》《西施》《霸王别
姬》都讲得很细致。他总是说：“我怎
么学来的，就怎么教你，中间没有二
道手，学梅派要正宗。”他跟王少卿先
生的徒弟杜中学的《宇宙锋》，跟姜凤
山先生学的《穆桂英挂帅》，都原封不
动地教给了我。有一次见到姜凤山
先生，王先生让我拉两段。姜先生听
后说：“绍奎，这孩子你教得不错，手
里没毛病！”

在观璎戏曲学校上学时，我们一
周只上一天文化课，其余时间从早到
晚都在学专业知识，周日师父们带我
们去听戏，特别充实。学校也经历了
很多困难：没有校舍，经费紧张，校长
张克、经理张淑珍靠自己的演出费苦
苦支撑。遗憾的是，2011年，观璎戏
曲学校因资金不足停办，我们特别难
过。如今，师兄弟聚在一起回忆当
初，还是特别怀念那段美好的日子。

从爱琴到懂琴

老前辈们倾囊相授

2008年，我考入上海戏剧学院京
胡专业。大学的课程没那么紧张，我
常去各个票房听戏，认识了很多喜欢
京胡、爱好京胡的朋友。其中有一位
老先生，拉了一辈子琴，收藏了几把老
琴，后来他因为生病，没办法继续拉琴
了，他的爱人就把他珍藏的这几把琴
转赠给了我。从那时起，我开始收藏
京胡，不管走到哪，看到好琴、老琴，就
很想把它带回家。

那时我对京胡仅仅是热爱，随着
与几位老师相识，他们教了我很多，
让我开始懂琴。一位是有着“胡琴医
圣”美誉的京胡制作大师许学慈先
生，他师承制琴名师洪广源先生，制
琴技艺正统，做出来的京胡即使过去

很多年再拉，依然音色优美。我上大
学时用的琴都是从许先生这儿定的。
许先生不善言谈，但做活儿很细，做出
来的琴每一把都特别称手。每回去许
先生那儿，我就坐在旁边，安静地看他
蒙皮、修轴、烤担子，每一步我都看得
特别认真。他让我对京胡有了系统的
了解，竹子的材质、琴担弯曲的角度等
因素都会对京胡的音色产生影响，原
来制琴还有这么多的学问。
我有一位师伯，叫王玉伯，曾拜在

姜凤山先生门下，是个老琴票，不光拉
琴，还懂琴，也收藏琴。我认识王先生
那会儿，他72岁，身体不是特别好，很
少出门，但我们第一次去他家拜访时，
他坚持要请我们去饭店吃饭，拄着拐
杖走了一公里路。他和我的业师王绍
奎、于学森都是好朋友，很早就听过
我的名字，所以一直想见见我。

王玉伯出生在一户富裕人家。
父亲很支持他拉琴，所以在他年轻
时，买琴不是难事，而且他买的绝对
都是好琴，收藏了很多制琴名家制作
的有代表性的京胡。他给我讲过一
个故事：有一回制琴名家史善朋在琴
行撂下一对儿“紫罗汉”，非常漂亮、
精致，拉琴的都来看，但看是看，可没
人买得起。王先生那会儿年轻气盛，
到那儿把钱一拍，把琴就拿走了！

王先生爱琴、懂琴，我对京胡的
眼界和认知，很多都是从他那儿学来
的。那会儿我隔三岔五就去找他，从
一开始的一个月去一次，到一个月去
两三次，再到一周去两三次，最后几
乎每天都泡在老先生家里，从早到
晚。他会把各家琴铺的历史、每位制
琴大师的特点、一把好琴究竟好在哪
儿，逐一讲给我听，让我受益匪浅。

2010年，我慕名拜访了天津的制
琴名师宋家维先生。宋先生很健谈，

我们也很投缘，谈起京胡总有说不完的
话，经常一聊就聊到深夜。他对我毫不
避讳，将制琴的门道儿都分享给我。按
理说这些行业机密不该告诉我这个外
人，但宋先生说：“现在像你这样爱琴又
懂琴的人越来越少了，能遇到你这个知
音，实属难得，已经好久没人能和我这
样聊琴了。”

如果发现合适的人

就会把琴转赠给他

这些年我到各处去寻琴，收藏了
280多把京胡，大约三分之一是老琴，有
老先生们赠给我的，有我到人家家里去
求的，有去琴行买的，也有去地摊淘的，
其中有几把特别珍贵。

一把是著名琴师王少卿为他父亲
王凤卿伴奏时用过的京胡，王少卿将这
把京胡传给了徒弟刘中石。有一年我
去美国，在洛杉矶认识了杨富春老师，
给我看了两把好琴，其一就是王少卿的
这把琴，另一把是耿永清的琴。王少卿
去世后，刘中石将这把琴转赠给了好友
杨富春。我和爱人商量，想取点钱给杨

老师，求这把琴，虽然我知道其价值无法
用金钱衡量，但还是想表达一份心意。
我找到杨老师，鼓足勇气说：“咱们是初
次见面，但我也不跟您见外，我有意求您
的这把琴，因为我是拉梅派的，王少卿先
生的琴对我而言有特殊的意义。”我把准
备好的钱拿出来，杨老师却使劲儿摇
头。我心想，这是没戏了。我是琴师，我
太清楚京胡对琴师而言意味着什么了，
那就是“第二条生命”，如此珍贵的一把
琴，又是好友转赠给他的，我让人家忍痛
割爱，确实强人所难了。没想到杨老师
却说：“这钱我不能要，但我可以把琴送
给你。我这把年纪了，家里孩子也没有
从事这个行业的，这么多年我一直有个
心愿，就是把这些琴交给有缘人，今天见
到你，我知道这个人我找到了。”当时我
激动得话都说不出来了。

今年杨富春老师80岁，这次举办
“弓弦之巅——京胡文化展”，他特意从
洛杉矶飞来参加。当初他交给我的那把
琴我一直十分爱护，只要有重要的演出，
就会拿出来用，这不仅是在向前辈致敬，
也代表着艺术的传承。

随着我收藏的京胡越来越多，有很
多人来找我买琴。我有一个原则，只要
是别人送给我的琴，我坚决不卖。人家
愿意将京胡赠给我，是对我的信任，我不
能辜负这份信任，但我会像老先生们一
样，继续为这些京胡寻找有缘人，如果我
发现比我更适合收藏这把琴的人，我会
把琴转赠给他。

如今，制琴的人不少，爱琴的人不
少，但懂琴的人越来越少了。很多像我
一样爱琴的人不惜一掷千金买一把京
胡，可是，它本身到底价值几何？当这个
行业里充斥着商业行为，就失去了原本
的意义。我起初收藏只是出于个人的喜
爱，现在我更想把从前辈那里学到的知
识讲出来，把京胡背后的文化传承下去。

讲述

近日，第26届上海国际电影节期间，举办

了“金爵电影论坛·她影时代论坛”，陈祉希、秦

海燕、苏彪、滕丛丛、王子文五位电影人以“拥

抱与重塑”为话题，从自身的创作实践出发，分

享电影文化的独特魅力，共话创作背后的女性

力量，引发了在场观众的共鸣。

滕丛丛近期凭借执导剧集《我的阿勒泰》

受到关注。新疆阿勒泰广袤辽阔的自然风景，

当地牧民的点滴生活，拥有文学梦的少女李文

秀、开小卖部的母亲张凤侠、牧民的儿子巴太

之间风趣美好的相处故事被一一呈现。剧

中的台词，比如“再颠簸的生活，也要闪亮地

过”“从生活写起，去爱、去生活、去受伤”等

也给人带来很多触动。滕丛丛说：“世界不

是乌托邦，真诚、善良和生活的美好，也就是

真善美，是我们最想为观众展示的。”

喜欢黑色幽默喜剧

关注生活中的难题

滕丛丛在北京电影学院导演系上学时，专
业方向是剪辑。她的老师、著名导演谢飞说：
“做导演最重要的是把握三件事，即编剧、表演
和剪辑。这三件事讲的是叙事节奏，都把握好
了，就会成为好导演。至于摄影和美术，都有
其他专业人士来帮你完成。”因此滕丛丛一直
认为，导演懂得剪辑是很大的优势，拍摄时就
可以想象出影片剪完的样子，不至于拍很多用
不上的东西。

2009年大学毕业后，滕丛丛到电影剧组当
场记、做剪辑，遭遇过偏见，也遇到了引路人。
她写的第一个电影剧本是一部爱情喜剧，“我
很喜欢喜剧。喜剧是一种比较高级的表达，特
别是黑色幽默。我不喜欢那种挠痒痒的笑，让
人哭笑不得才是最好的喜剧，就是说，你知道
生活很难，还可以苦中作乐，这种笑更有感染
力，更深入人心。”可惜当时没人给她投资。

很多大学生初入社会都会遇到这样那样
的问题，艺术专业大学生的强项在于，他们能
以自己擅长的方式将内心的困惑表达出来。
“我在学校算得上好学生，但步入社会后感到
很迷惑，自己明明很努力，却还是徒劳无功，得
不到尊重，我是不是还要坚持自我？这样的问
题，我周围同龄的朋友也遇到过，所以我想写
这样一个剧本。”2014年，滕丛丛开始写电影剧
本《送我上青云》，片名出自《红楼梦》。“我喜欢
薛宝钗，她写‘好风凭借力，送我上青云’时，贾
府败落，人心惶惶，我觉得这是她非常豁达的
一种表达。”

剧本写了三年，滕丛丛有一个愿望——想
让那些真实而鲜活的女性角色不再被标签化、
物质化，那些真实的、聪慧的、不成功的、依然
努力渴望着被认同和尊重的女性角色，都应该
在大银幕上拥有一席之地。

在这部电影中，姚晨饰演的女主角身患绝
症，剧情为什么要这样设置？滕丛丛解释：“中
国人爱说吉利话，避讳疾病、死亡，但我觉得应
该正视它。这不是悲惨的事，而是常态，我想
在常态中调侃它、化解它，找到一些境界更高
的东西。这是我在创作时想要努力的方向。”

2019年，电影《送我上青云》上映，获第32
届中国电影金鸡奖最佳编剧、最佳导演处女作

提名，第22届上海国际电影节亚洲新人奖最佳导
演奖提名。这部电影关注女性内心的欲望和身
体的伤痛，底色有一点儿悲伤，又很幽默，这也是
滕丛丛一直追求的方向——明明在讲痛苦的事，
但还是想让人笑，她说：“生活不易，每一个难题
我们都可以笑着讲完。”

改编《我的阿勒泰》

精挑细选每个演员

很多年以前，滕丛丛买到了李娟的散文集
《我的阿勒泰》，书中那些细腻、动人、幽默的生活
细节令她着迷，“我又找到了高中时读三毛的感
觉，身处异乡，世界是无尽且广袤的，人可以在开
阔又未知的空间流浪。李娟的书也让我思考，在
信息没有那么发达的年代，我们是如何感受一棵
树、一阵风、一朵花的，那个感受和直觉很重要。”

做完《送我上青云》，滕丛丛挣到一笔钱，第
一件事就是买下《我的阿勒泰》的影视版权。有
人产生疑问，散文集怎么拍成故事片？滕丛丛
说：“好剧本应该有几个要素，包括很好的角色设
计、人物成长弧线、配角设定以及人物关系网的
架构，然后延伸出各种各样的矛盾、冲突、和解，
形成变化。《我的阿勒泰》虽然是一部散文集，但
其独特的神韵和气质非常明显，也具备了人物关
系的基础，所以并非完全不能改编成影视作品。”

更重要的在于，广袤的中国大地上有各式各
样的故事，有非常多精彩的题材可以开发，这是
创作者应有的责任和担当。她说：“创作者的思
想、灵魂以及看待世界的角度，应该比观众更远、
更宽广一些。”

开始时她想拍成电影，写了大纲，但市场环
境对文艺片并不是那么友好，可她又不想放弃这
个故事，决定做成剧集。这是一次冒险，她说：
“画家或者作家的创作，投入了自己的时间、精
力、心血，但不一定依靠外部投资；而导演不一
样，拍影视作品需要资金，也需要商业回报。我
特别想感谢身边的人，他们觉得这是个好作品，
愿意拿一部分资金，让我去尝试。”

剧集《我的阿勒泰》最先选定的演员是于
适。滕丛丛说：“在《封神第一部：朝歌风云》中，
他打动我的是骑射技能。见面后我拿出剧本里
的片段，让他试了一次戏，就定下来了。他学了

很久哈萨克语。他身上有鲜明的特质，既有纯真
的孩子气，又少年老成，所以我把剧中的这个角
色也设定成了这样的特点。”

在写张凤侠这个角色时，滕丛丛和同事提前
与马伊琍交流过。“马伊琍对人生的见解很侠义、
很洒脱，后来在人物造型上，我想尽量把张凤侠
与马伊琍以往出演的角色区分开，也参考了阿勒
泰当地妇女的形象，比如，那边风沙大，所以都用
头巾包住头发。”拍摄时，马伊琍特别敬业，妆是
自己化，头发也自己梳。她的戏又好又快，演完
了也不走，滕丛丛不得不下逐客令：“拍不到你
了，回去休息吧。”马伊琍说：“你瞧不起谁呢？我
是个专业演员，拍不到也要给对手搭戏，不走！”

谈到剧中另一位主要演员周依然，滕丛丛
说：“她的可塑性非常强，在演技方面有很大的潜
力。我们给她剪了齐耳短发，改变了她以往长发
的形象。”

作为年轻导演，如何把控全局，让演员信服，
更好地完成作品？滕丛丛说：“我想每个人都要
找到自己的使用说明书。比如一个聪明又理智
的人，你让他去演戏，让他相信故事里面的情节，
这很难；但如果是一个很单纯的人，就容易相信
别人给他的情节，因为他会很感性。这是两种使
用说明书，他们在各自的赛道上都会做得特别
好。对于我们这种没有那么容易分辨出是感性
还是理性的人来讲，可能要做的自我认知的工作
就不会那么门儿清，往左还是往右，我们可能每
天都在左右之间不停地徘徊和寻找。”

前期田野调查暗中蓄力

做擅长的事就会有好结果

为拍摄《我的阿勒泰》，滕丛丛和同事在新疆
做了大量的采风——吃馕、喝奶茶，在伊犁参加
过婚礼，在富蕴碰到了葬礼，学到了不少生活经
验。基本上能去的地方他们都去过，能见识的人
和物他们都见识过。滕丛丛说：“如果你没在当
地真正地生活一段日子，可能就无法那么深切地
体会到那种吸引力。”

在富蕴，虽然没找到景，但当地一位负责宣
传的老师帮剧组找到了一个人，叫巴合提别克，
就是后来剧中巴太这个角色的全名。“他喜欢收
集老物件，我们从他那儿免费借了马灯、锦旗、板

凳、相框当道具。”另外，演员在剧中穿的衣服也是
服装造型师在当地旧物市场买回来的，每件都独
一无二，有使用过的厚重感，尤其是张凤侠的衣
服，有很多男款，但感觉特别到位，就是这个人该
穿的。
“前期的采风、田野调查和对剧本的不断打

磨，都是暗中蓄力。我的脑子里经常会冒出新的
想法，听到别人讲述有趣的见闻，也会随时记下
来。一个创作者，创作初期依赖的多是自我的生
活经验，逐渐成熟后，依赖的就是阅读体验和共情
经验。经验本身不难获取，难的是如何在一部作
品里做选择与取舍。”滕丛丛说。

在阿勒泰拍戏，没办法严谨地按照常规模式
去工作，基本上每个小组都要找一个当地人当副
手，负责翻译，还要告诉演员讲的哈萨克语对不
对、准不准，角色的行为和处事方式合不合理。剧
组还聘请了一个民俗顾问团队，把拍摄的素材传
过去，请他们来确定哪些是对的、哪些是不对的。

当地有一处那仁夏牧场，道路曲折难行，要穿
过两个垭口才能到达，大型的设备、车辆进不去。
剧组想过换一片草原，但又觉得那仁夏牧场的空
气湿度、大气透明度、植被样貌等质感与其他草场
不一样，不可替代。最后，他们精简了人员和设
备，组成小团队，进入那仁夏牧场取景，剪出了整
部剧八分之一的戏量，留下了完美的画面。
《我的阿勒泰》播出后好评颇多，滕丛丛认为

这恰恰说明了一个事实——做自己擅长的事情，
都会得到一个好的结果。“如果我们一味地迎合
市场，每天去猜市场喜欢什么，去取悦别人，可能
我们永远不会知道什么才能真正取悦别人。我
只能明白自己喜欢什么，去拍自己喜欢的作品，
有可能这个作品会和很多人产生链接，有可能只
会跟一小部分人产生链接。斯皮尔伯格可能也
不会想要取悦最多的观众，而是他喜欢的东西恰
恰跟大多数观众接轨了。这个过程也是我寻找
自己风格的过程。如果观众少，我就拍点儿低成
本的，别让投资人赔太多钱；如果我能和更多的
观众接轨，那就可以制作得更漂亮些，去争取更
多的投资。”

网友评论，剧中有两个场景，细腻温柔，印象
颇深：一是第三集开头澡堂的戏，拍得像油画，不
承担叙事功能，却抚慰了每个人；还有一场戏，是
张凤侠要转场，穿得破破烂烂，遇到几位妇女，其
中一位跟她讲：“再颠簸的生活，也要闪亮地过。”

滕丛丛说，拍《我的阿勒泰》时，她找到了更松
弛的表达方式，不再以强硬、冷漠来掩饰自己，转
而直面内心，直面生活。“躺平的人生没问题，无用
的选择也很绝妙，但对有些人来说，少年时的一口
气还没散，赤子之心还有余温，还想做一点事，让
这个世界可以更美好一点，哪怕只是一点点。”

也有观众评价张凤侠是“恋爱脑”，她与高晓
亮的感情纠葛是败笔。滕丛丛认为，这些戏恰恰
是张凤侠这个角色不可或缺的组成部分，“去爱、
去生活、去受伤，张凤侠的爱情观背后反映的也是
我们对于女性自我价值的思考。”

在影视界历练多年，滕丛丛未改初心，还是想
做喜剧。“我不是特别与众不同的人，我的爱恨情
仇跟大众的频率相近，也没有独特的视听语言和
独特的故事想去表达，我应该还是一个相对比较
通俗化的导演，希望跟观众沟通和交流，尤其是想
听到观众的笑声。当然，如果有了更多的人生经
历，有了自己想要表达的主题，那我就去表达。”

记者：您写剧本或者选择剧本的

标准是什么？

滕丛丛：创作者要对观众负责，剧
本里面不要有“水词”和“水的角色”。
既然让角色在这里出现，他就应该有
自己的人生，让这个人成为这个人，展
现他生活的背景，这对故事的质感很
重要。

记者：导演这份工作给您带来了

哪些乐趣？

滕丛丛：有时候我挺幽默的，比如
想挖苦别人，又不想太明显，就讲个笑
话，包装一下，但我其实并不是一个特
别乐观的人，我比较“愤青”。导演这
个职业带给我很大的幸福感，当我见
到广阔的世界之后，发现自己那点儿
小小的、矫情的“愤青”情绪就不那么
重要了。我就想，为什么要活得这么
窝囊，是不是也可以收拾一下、改变一
下？我觉得我人生最大的幸运，就是
我喜欢做的事情恰巧是我的收入来
源，所以我在创作上没有任何怨言，创
作的过程很兴奋。

记者：作为女性导演，您是否更愿

意为女性拍电影？

滕丛丛：我的剧本中会出现一些
灵光乍现的智慧，这并不取决于我自
己，而是别人。因为我喜欢观察人，我
从生活中看到了很多优秀的、让我眼
前一亮的女性，她们组成了我剧本中
形形色色的人物。比如我去阿勒泰采
风时遇到的那些女人，她们的生活可
能没那么幸福，但她们在面对艰苦的
时候，有自己消解的方式。人生不如
意十之八九，所以要学会面对生活的
苦。我写女性手到擒来，总能发现她
们身上的闪光点，因为那些闪光点会
击中我，让我反观自己。我的剧本中
那种幽默、乐观以及对生活的调侃，都
是属于我的底色，而所有向上的、积极
的东西，都源于我认识的女人们。

记者：请您谈谈日常的工作状态。

滕丛丛：不拍戏的时候，我天天都
跟自己较劲。早上写了一段剧本，自
我欣赏，哎呀，写得太好了；到晚上再
看，觉得太垃圾了。总是这样周而复
始。我不知道自己到哪个年龄才能变
得平和，完全接受自己的状态，至少现
在远远达不到。有时候也会焦虑，比
如不想出席活动，只想回家吃外卖、看
美剧、写剧本。

记者：下一部准备拍什么，确定题

材了吗？

滕丛丛：我一直在创作和探索，在
做前一部电影或电视剧后期的时候，
就已经兼顾新的创作了，因为我想表
达、想拍的题材还有很多。做《我的阿
勒泰》的时候，没想到它的反响那么
好，这让我有了一个新的认识——个
性化的东西也是可以跟很多人有交集
的。接下来的两三年，我想探索更多
的方向，找到自己的边界，看看能不能
吸引更多的观众。

（图片由受访者提供）

滕丛丛访谈

探索更多方向
找到自己的边界

胡古玥
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